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全国人民代表大会
常务委員会

关于調整一九五九年
國民經濟計划主要指标

和开展增产节约运动的决

(一九五九年八月 二十六日 通过)

一九五九年八月二十六日第二届全国人民代表大会常务委员会第五次会議同意国务

院总理周恩来关于調整一九五九年国民经济計划主要指标 和开展增产节约运动的报告。

会議对于一九五九年上半年国民经济在去年大跃进的基础上繼續跃进的成就, 和国

务院对于工业、 农业、 运输业和国内外貿易所采取的各項措施, 表示滿意。

会議根据国家统计局对一九五八年农业产量的核实数字, 並且考虑到今年上半年国

民經济計划的执行情况和最近以来出現的大面积的严重水旱灾, 批准将一九五九年国

民经济計划原定的主要指标作如下調整:

鋼的产业为一千二百万吨 (土鋼除外) 。

煤的产量为三亿三千五百万吨。

粮食和棉花的产量在一九五八年的核实产量的基础上, 各培产百分之十。

其他指标也作相应的调整。

会議認为, 对年度国民经济計划作实事求是的調整是正确的, 必要的。 調整以后的

一九五九年国民经济計划, 仍然是 一个稳��跃进的計划。 不包括土鋼的鋼产量的增长,

无淪絕对数 和相对数都超过一九五八年的增长。 煤产量增长六千五百万吨即百分之二十

四, 也是巨大的增长。 粮食和棉花的产量, 在今年的非常严重的自然灾害条件下, 仍然

比去年的特大丰收增长百分之十, 这尤其充分 显示了中国共产党所提出的建設社会主

义总路袋的伟大力量, 显示了人民公社制度和十年来特别是两三年来大规模水利建設的

伟大力量。
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一九五九年国民经济计划的实现, 将使原定第二个五年计划的主要指标在今年內完

成、 超额完成或者接近完成。 这将使我国国民经济达到一个新的水平, 並且使整个第二

个五年计划期間的经济發展速度, 保持一个跃进的速度。 因此, 現今年的计划的意义

是十分重大的。

会議認为, 調整以后的一九五九年国民经济计划, 在全国人民 森烈烈地进一步展

开地产节约运动的条件下, 不但可以完成, 而且有許多項目可能超額完成。 会 号召全

国各族人民, 在中国共产党和中国人民的伟大领袖毛泽东同志的领导下, 团结一致, 坚

持总路袋、 大跃进、 人民公社的光荣旗帜, 鼓足干劲, 反对右傾思想, 抓紧从现在

起的四个多月 的时间, 千方百計地进一步开展增产节约运动, 为完成和超額完成 一九五

九年国民经济计划而努力奋斗。

关于調整一九五九年国民经济計划

主要指标和进一步开展增产节约运动的报告

一九五九年八月 二十六日 在第二届全国人民代表大会常务委員会

第五次會議上

国务院总理 ` 周恩来

一九五九年八月二 日至十六日举行的中国共产党第八届中央委员会第八次全体会

議, 根据一九五九年国民经济計划执行的情况和对当前经济形势的分析, 提出了調整今

年经济指标的意見, 並且提出了进一步开展增产节约运动, 在今年內提前完成第二个五

年計划主要指标的战斗任务。 国务院于八月二十五日召开了全体会議, 一致同意中共八

届八中全会对当前经济形势的估計, 調整一九五九年国民经济计划主要指标的建議和进

一步开展增产节约运动的意見。 我現在代表国务院向第二届全国人民代表大会常务委員

会作关于调整一九五九年国民经济計划主要指标 和进一步开展培产节约运动的报告。
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一、 一九五九年的經济形势

在一九五八年伟大跃进的基础上, 我們在一九五九年上半年取得了国民经济繼箱跃

进的胜利。

工业方面。 今年上半年的工业总产值完成了七百二十九亿元, 比去年同期的四百四

十三亿元增长百分之六十五。 从最重要的一些工业产品的产量来看, 今年上半年的生产

是和比去年同期增长的百分比为: “洋铁” 九百五十万吨, 增长一点六倍; “洋鋼” 五

百三十万吨, 增长百分之六十六; 原煤一亿七千四百万吨, 增长 一倍以上; 發电一百八

十四亿度, 培长百分之五十五; 金屬切削机床四万五千台, 增长一倍多; 棉紗四百 十

四万七千件, 培长百分之四十六; 糖七十八万吨, 增长百分之四十三。 其它产品 的产

量, 都比去年同期有了不同程度的增长, 增长速度低于百分之二十的只是很少几种产

品。

农业方面。 夏收作物虽然播种面积有所減少, 今年春季又遭到严重的自然灾害, 但

是由于人民公社进行了整頓巩固工作, 更好地發揮了广大农民的积極性, 麦子、 杂粮、

早稻的总收获是达到了一千三百九十亿斤, 比去年夏季特大丰收的一千三百六十五亿斤

还增加了二十五亿斤。

运输方面。 今年上半年铁路货运量完成了二亿四千七百万吨, 比去年同期增长百分

之四十九; 輪駁船货运量完成了五千五百万吨, 比去年同期增长百分之七十五; 汽車貨

运量完成了一亿四千万吨, 比去年同期增长百分之九十四 。

基本建設方面。 今年上半年完成投資額一百零七亿元, 比去年同期增长百分之五十

四。 由于基本建設的大規模进行, 許多工程部分 或者全部地投入生产, 工业生产能力

有了很大的增长。

商业方面。 今年上半年社会商品零售总额完成了二百九十六亿元, 比去年同期增长

百分之二十三。 大多数商品的供应量, 今年上半年比去年同期都有不同程度的增长。

由此可見, 在今年上半年, 无論是工业 、 农业、 运输业、 基本建設和商业 , 都繼續

以很高的速度發展。 总的看来, 我国的经济情况是良好的, 成绩是伟大的, 是繼續跃进

的局面。 广大人民对于这种形势是满意的, 对于我们的光明前途充滿着信心。
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但是, 同绝大多数人民充滿信心和干劲的情况相反, 有很少数人对于我国社会主义

建設的伟大成就无动于衷, 他們对于当前的经济形势表示悲观, 甚至力 散布他們的这

种極其錯誤的观点 。 这种情况, 毫无疑問地会泄群众的气, 挫伤群众的积極性。 为了让

会主义事业的利益, 我們必須徹底批判这种錯誤的有害的观点。 在这里, 我只就这些人

議論較多的三个問題加以驳斥。

第一、 关于大炼鋼鉄問題。

66
1

在鼓足干劲 、 力争上游、 多快好省地建設社会主义的总路 和一套 “两条腿走路”

的方針的鼓舞下, 六亿多人民群众意 (風發, 热情奔放地投身到社会主义建设的运动中

去, 这就出現了我国历史上从来没有过的大规模的经济建設的群众运动。 几千万人上山

采矿挖煤, 大炼钢铁, 是这个群众运动的 一个重要方面。 人民群众懂得, 经济战 大

規模的轟轟烈烈的群众运动, 将保証国民经济的高速度發展, 从而較快地改变我国

穷二白” 的面貌。 因此, 他們在劳动中表現了冲天的干劲, 甚至废寝忘食。 国内外反动

分子說这是 “强迫劳动” , “使人丧失自由” , 那完全是一种无恥的造謠。 帝国主义老

我們才是慣于使人丧失自由的, 但是在西方世界, 在何年何月出现过几千万人上山去采

矿挖煤、 大炼钢铁的壮举呢? 毫无疑問 , 在資本主义制度下面, 无需过去和将来, 都不

可能产生这种劳动人民的自觉自願的生产积極性。 我們的社会主义建设的总路段真正代

表着全国劳动人民的意志, 所以一旦为群众所掌握, 就能形成这样伟大无比的力量。 这

是国内外反动分子所完全不能理解而且也不願意理解的。

有人認為, 在去年大炼钢铁用了很多人力, 花了很多的錢 , 而产品中間有一部分是

土鉄土鋼, 因而是 “得不偿失” , 至多是 “得失相当” 。 我們認为, 这种看法是完全措

誤的。

-

在一九五八年, 我們生产了一千三百六十九万吨生铁 (另有四、 五百万吨不能用来

炼鍋而可以用来制造简单的农具 和工具的生铁, 还沒有計算在內) , 比 一九五七年增長

一点三倍; 生产了銅一千一百零八万吨, 比一九五七年增长 一倍多。 鋼鉄方面的小型企

业、 小型設备、 土法生产的群众运动, 带动了大型企业、 大型设备, 洋法生产的群众运

动, 带动了整个工业战线上的群众运动。 以铜为钢, 这就出現了工业的大跃进, 許多重

要的工业产品成倍地以至几倍地增长, 一九五八年的工业总产值 一九五七年增长了百
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分之六十六。 不仅如此, 大炼钢铁的群众运动, 还为今后钢铁工业及整个工业的發展創

造了条件。 去年建立起来的 高爐和小高爐, 经过去冬今春合理定点, 增加設备 和提高

技术, 許多資源条件适当的地方就建立起小高爐群, 大大地提高了生铁的产量和質量。

現在开工生产的小高爐 (从六点五立方米至一百立方米) 总容积已达四万三千立方米,

几乎等于全国大 总容积二万四千立方米的两倍, 今年可以生产生鉄一千万吨左右。

这些小高爐在第二个五年内将总共生产生铁五千五百万吨左右; 从一九六三年开始, 将

每年生产生鉄一千五百万吨以上。 在这五年当中, 我们对于小高爐的生产給予一定的补

貼, 是完全值得的, 是有重大意义的。 如果我們只采取建設大高 的办法, 在这样短的

时间内 , 由于受着各种条件的限制, 即使花同样的乃至更多的投資, 也决不可能在五年

内生产出这样多的生鉄。 世界各国的工业發展史表明, 有了钢铁就能够有机器, 而有了

鋼鉄 和机器, 也就能够有整个工业以及整个国民经济的迅速發展。 因此, 对于去年的大

炼鋼鉄的群众运动, 和大批小高爐在今后钢铁生产中的伟大意义, 决不允許有任何的忽

視。

至于說到小高 生产的質量和煤耗, 最近几个月来已經有了極大的进步 。 到七月

份, 小高爐生铁的合格率已经达到百分之七十五左右, 煤耗率已經降低到四吨左右, 利

用系数 (即每一立方米容积在每一昼夜的生产量 已經接近零点七吨。 这証明鋼鉄工业

的群众运动具有巨大的生命力, 並且已經提高到一个新的阶段。 可以预料, 在今后不长

的时期内, 小高 在增加产量、 提高質量, 降低煤耗等方面将获得更大的进步。 大炼钢

铁运动, 还起了 “惊人” 的作用, 使广大群众学到了技术 和知識, 使广大干部取得了經

驗。

事实证明, 工业方面采取大中小型企业 举、 洋土结合的方法, 具有布点广、 建設

快、 对原料和材料要求低, 供应便利等等优点 ,这極其有利于我们广泛地勘探資深,合理

地分布生产力, 充分地利用資源 和节约运输力量。 当然, 在我国工业建設中, 必須积極

地建設大中型的洋法生产的企业, 这是主导方面; 但是, 决不应 忽視小型的、 土法生

产的或洋土結合的企业的建設。 我們必須用 “两条腿走路” , 而不能只用一条腿走路。

根据上面所說的种种事实, 我們必須肯定地說, 大炼鋼鉄的群众运动, 所得極大,

决不是 “得失相当” , 更不是 “得不偿失” 。 大炼鋼鉄是貫徹执行社会主义建設总路綫
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和一套 “两条腿走路” 方針的一个重要方面。 对大炼钢铁的群众运动进行的那些歪曲事

实的攻击, 实际上就是攻击社会主义建设的总路线 和 “两条腿走路” 的方针。 对于这种

攻击, 我們必須坚决加以驳斥。

第二、 人民公社和公共食堂問題。

同国民经济大跃进一起出現的, 是我国农村在 一九五八年实现了公社化。 粗被人民

公社是几亿农民的要求。 广大农民为了更快地更有效地摆脱贫困落后的状况, 不满足于

已有的高级合作社这种 形式, 要求 规模更大, 活动范围更广的公社。 还在一九

五八年春夏之間, 河南省和其他一些省份的好些地方, 人民公社这种組織形式就实际上

出現了。 它一出现, 就一呼百应, 只经过几个月 的时间, 我国农村就实现了 人民公社

化。 正是由于人民公社表达了最大多数农民的意志, 它对于进一步解放和發展社会生产

力具有伟大的作用, 即使在它的初期也去 了强大的生命力。 大家知道, 去年秋、 冬两

季国民经济特别巨大的跃进, 是同农村的人民公社化分不开的。

公社化既然是广大的群众运动, 既然是一个崭新的事物, 那就不能設想它一开始就

完美无缺, 一点缺点一点困难也沒有。 在公社化运动初期, 由于干部和群众都缺乏經

驗, 的确骨經出现过某些管理权力集中过多、 分配上某些不均主义和某些浪费的現象。

但是, 这些缺点, 很快就被党中央發覺和糾正了 。 去年十一月毛泽东同志在郑州召开的

有部分中央领导同志和部分地方领导同志参加的会議 上, 就討論了整頓人民公社的 問

题。 随后, 在武昌召开的中共八届六中全会上, 今年二、 三月在郑州召开的中央政治

局扩大会議上, 对于整頓人民公社都作出了一系列重要的决定。 各级地方党、 政领导机

关根据这些决定, 从去年冬季起就开展了大规模的整社工作, 貫徹执行了分级管理、 分

级核算 、 按劳分配、 多劳多得的原則, 确定了在目前阶段公社的生产資料实行三級所有

制, 並且規定生产队一款的所有权是基本的, 公社一段的所有权是部分的, 而生产小队

也应該有小部分的所有权。 人民公社經过整頓 和巩固, 它在綜合發展农林牧副漁和工农

商学兵各項事业, 逐步实现农业机械化、 增加农民收入和改善农村生活, 發展公共食堂

和托兒所等集体事业 方面的优越性, 已经越来越显著地發挥出来, 今后还将得到更显

著的發揮。 人民公社現在仍然是集体所有制性質, 但是, 它在公社 一級所有权中已經有

一些全民所有制的萌芽。 可以预料, 人民公社对于将来农村中从集体所有制轉变为全民

•
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所有制、 从社会主义轉变为共产主义的过程, 将提供良好的組織形式和宝贵的經驗。

人民公社的出現, 公社化运动的發展, 是 “好得很” 而 不是 “糟得很” 。 人民公

社是形势發展的必然产物, 它的兴起並不 “过早” 。 說人民公社 “糟得很” 的, 只是那

些極端仇視我国社会主义事业的帝国主义分子, 还有一些是反人民反社会主义的右派分

子和其他反动分子。 还有一些人, 他們口头上赞成社会主义, 但是对于有几亿人民积極

支持的人民公社运动却这也指責, 那也指責, 認为办早了, 办坏了 。 我們要問: 你們难

道就不怕被抛到资产阶级右派的边缘上去嗎?

这里, 我还要說一說公共食堂問題。 广大农村和一些城市街道举办的公共食堂, 同

样是由群众创办的, 許多农村食堂已經有几年的历史, 而在去年夏季得到了特別迅速的

發展。 它适合群众的需要, 因此受到了 广大群众的欢迎。 它尤其受到劳动妇女的热烈欢

迎, 因为食堂大大地減輕了她們繁重的家务劳动, 便于她們同男人一样去参加生产。 公

共食堂对于老年和小孩还带有集体福利 社会保险的性質。 在建立的初期, 由于管理經

驗不够, 又遇到丰收年成和大炼铁、 大办工业的运动, 有一些食堂对粮食 和副食品安

排不当, 因而多吃了一些, 这是可以理解的。 这种缺点, 現在已經得到改正。 今年夏收

以后, 各地方采取了粮食分配到戶, 各人自願参加, 口粮依人定量、 节余全部归己等办

法, 就使大多数的食堂巩固起来了。 我們認为, 对食堂只要采取积極办好、 自願参加的

原則, 就可以达到便利生产、 便利群众的目的,广大劳动群众是会热烈拥护的。因此, 夸

大公共食堂在初 时的某些缺点, 加以指責和反对, 甚至不願群众的颎望而强迫解散,

显然是十分錯誤的。

第三、 关于市場問題。

今年上半年, 大多数重要的商品的供应量比去年同期有很大增加。 根据统计数字,

供应量增长百分之十到三十的商品有粮食 、 煤炭、 锻、 酒、 火柴 , 增长百分之三十

到五十的有棉布、 食盐、 肥皂、 自行車、 卷烟等, 长百分之五十直到一倍多的有針纖

品、 毛秘、 呢绒、 胶鞋、 金笔、 鋼笔等, 增长不到百分之十的有食油 、 紙、 煤油、 茶叶

等。 上半年供应量減少的商品不过十来种, 即猪肉、 牛羊肉 、 蛋品 、 水产品 、 糖 、 絮

棉、 皮鞋、 电灯泡 、 手表等。 这些商品供应量减少, 也並不都是因为生产減少 。 像肉

类、 蛋品 、 水产品、 絮棉等供应量减少, 是因为农村自己消費的数量大大增加了 。 消費
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水平一向比較低的我国农民, 在生产大發展以后, 一个时期自吃自用多了一些, 城市人

口是沒有多少理由加以指責的。

总的看来, 今年上半年属于穿的和多数用的商品, 粮食和一部分副食品, 供应並不

紧张; 比较紧张的只是一小部分副食品和少数日用品。 而且, 有些上半年感到紧张的日

用品和副食品 , 供应的情况在六、 七月 已經有了好轉。 有些人說什么市場全面紧张, 这

是故意歪曲事实。 有極少数人甚至說解放前什么都能买到, 现在什么都买不到。 誰都知

道这完全不是事实, 而是恶意的歪曲。 对于占全国人口百分之八十至九十的 劳动者来

說, 事实正好同这些人的說法相反, 他們在解放前是要什么没有什么, 現在凡是必需的

都可以买到。 說这种話的人, 只是表明他們看不到或者不滿意劳动人民生活的提高, 而

仍然留恋旧社会只有極少数人能够享受的那种貴族、 官僚、 地主、 买办、 資本家的奢华

腐烂的生活。 这样的人居心何在, 不是非常明白的嗎?

我們还应该看到, 某些商品供应 时比较紧张, 是由于去年生产、 基本建設和各項

事业都發展得快, 因而社会就业面迅速扩大, 职工人数增加的比较多, 使城市购买力培

加的特別快。 根据計算, 去年新增加的职工, 除去一部分轉业的人员, 到今年每月 增加

購买力四亿多元。 这样, 今年上半年城市的購买力 (包括社会集团購买力在内) 达到了

一百四十三亿元, 比去年同期的一百一十亿元增长百分之三十。 城市中某些商品特別是

副食品在一个时期内供应比较紧张, 主要的原因就在这里。

有人怀疑市場某些商品供应紧张是因为出口多了 , 这更加不合乎事实。 今年出口的

总额, 只比去年增加百分之十七点八。 而且, 粮食和国内需要的副食品, 出口数量並不

比去年多,或者只比去年略 增加。 例如到今年八月十五日为止,我国出口大来的总额不

过七十九万二千吨, 出口猪肉的总额不过相当于一百四十万头猪, 都不足去年大米产量

和去年年底生猪总数的百分之 一。 为了加快社会主义建设, 用农产品去换回我国需要的

物資, 是完全必要的。 这不仅有利于工业的發展, 而且有利于农业的發展。

今年春季有一段很短的時間內, 全国不到百分之五的地方由于去年有灾情, 而且沒

有安排好过日子, 收割粮食有些粗糙, 在使用 上也缺乏計划, 吃得多了一些, 加上今年

春季又有新的灾荒, 因此, 經一度出現过粮食供应不足的状况。 但是, 这完全是局部

的、 暫时的現象。 在党和政府的大力支援下, 这些地区缺粮的問題很快地解决了。 像广

.
10(总144 ) ·



东省那样受严重水、 旱灾害的地方, 也胜利地克服了困难。

从上面的分析, 可以确定无疑地得出这样的結論: 大跃进和人民公社的成就是伟大

的, 当前的经济形势是有利的, 我們的前途是光明的。 这就证明, 党的社会主义建設的

总路綫和一套 “两条腿走路” 的方针, 是完全正确的。 我們絕不容許反动分子和人民队

伍中的右倾机会主义分子利用实际工作中局部的, 暂时的, 已經糾正了的缺点, 来攻击

大跃进和人民公社, 来动搖和反对建設社会主义的总路线。

必須指出 , 无論是大跃进或者是公社化, 都是广大群众的革命运动。 怎样对待群众

的革命运动? 是充满热情, 同群众共呼吸, 采取积極支持和积極领导的态度, 去鼓舞他

們前进呢? 还是站在群众运动之外, 指手划脚地批評他們, 或者站在群众运动的对面,

去反对他們呢? 这是无产阶级革命者和资产阶级、 小资产阶级革命者的根本区别。 右傾

机会主义分子所以十分錯誤, 正是因为他们对群众运动采取了资产阶级老爷式的态度。

二、 調整一九五九年計划指标

根据今年上半年计划执行中發現的問題, 根据去年粮、 棉等农业生产数字核实的情

况和今年自然灾害很严重的情况, 需要对一九五九年的計划指标进行調整。

首先, 如前所說, 今年上半年的工业生产是在去年大跃进的基础上繼續跃进的, 工

业总产值完成了七百二十九亿元。 但是, 这个总产值占第二届全国人民代表大会第一次

会議所通过的全年计划指标的百分之四十四, 低于第 一个五年計划期間各年上半年完成

全年計划的百分比。 在第一个五年计划期間, 每年上半年工业总产值一般地完成全年計

划的百分之四十七至百分之四十八。 同时, 去年下半年工业生产發展得特別快, 比上半

年增长了百分之六十四, 主要是因为县, 让大办工业; 現在由于要統一安排劳动力以加

强农业战线, 县、 社工业需要整頓 和巩固, 而且原料、 材料和設备的供应的增长也都有

一定的限度, 因此, 今年下半年的工业生产就不可能用跟去年下半年 ·样高的速度增

长。

从三十三种主要工业产品来看, 今年上半年完成計划百分之四十以上的有十九种,

即: “洋缺” 、 电 、 原煤、 原油、 木材、 纯碱、 烧碱、 抗菌素、 金屬切削机床、 船舶、

联合收割机 、 机动脱粒机、 动力机械 、 棉纱、 棉布、 新、 糖、 盐、 卷烟; 完成不到百分
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之四十的有十四种, 即: “洋钢 ” 、 钢材 、 水泥、 硫酸、 化肥、 發电设备、 机車 、 货

車、 汽車、 拖拉机、 造纸设备、 制 設备、 棉 机、 食用植物油。 这十四种产品, 由于

原料或者材料的供应受着 一些限制, 在下半年要增产很多, 实际上存在着困难。

其次, 去年的农业产量, 由于我們在大面积丰产和单位面积产量陡然大培的情况下

缺乏估算經驗, 由于秋收的时候没有把劳动力安排好, 割 、 打、 收, 我都比較粗糙, 还

由于对去年四亿亩耕地因受灾而减产的情况估计不足, 因此, 計算偏高。 根据国家就計

局最近核实, 去年粮食产量为五千亿斤, 比一九五七年的三千七百亿斤增长百分之三十

五; 棉花产量为四千二百万担, 比一九五七年的三千二百八十万担增长百分之二十八。

其它一些农副产品也有一些估算偏高的情况, 这次同样进行了核实。 按照核实的产量

計算, 去年农业总产值为六百七十一亿元, 比一九五七年的五百三十七亿元增长百分之

二十五。 从去年农业产品产品 和产值核实后的增长速度看, 虽然原来估产确有偏高的情

况, 但是並不能动摇去年农业大跃进的事实。 去年的农业生产从总产值的增长上看仍然

是一个空前的大跃进。

去年的工业产品核实无误, 工业总产值仍为一千一百七十亿元, 比一九五七年的七

百零四亿元增长百分之六十六。 这里要說明的是, 在去年生产的一千一百零八万吨鋼里

面, “洋鋼” 是八百万吨, 土鋼是三百零八万吨; “洋钢 ” 八百万吨, 比一九五七年的

五百三十五万吨增长百分之四十九点五。 在去年列入就計的一千三百六十九万吨生铁里

面, “洋鉄” 是九百五十三万吨, 土鉄是四百 一十六万吨; “洋获” 九百五十三万吨,

比一九五七年的五百九十四万吨增长百分之六十。 毫无疑問, 这仍然是大跃进的速度。

再次, 据最近計算, 今年农田受到水旱灾的面积已经达到五亿一千万亩, 占全部

耕地面积的近三分之一。 在受到旱灾的三亿 二千万亩农田中 , 約有二亿亩, 已經由于几

千万人的坚决抗旱而得到程度不同的灌溉, 从这里也可以看到人民公社的优越性和感

力。 这几年 广大农民兴修的水利工程, 对今年抗旱防涝起了很大的作用。 現在全国的水

利工程, 約可灌溉农田十亿亩左右。 其中能够充分得到灌溉效益的有五亿亩, 能够部分

得到灌溉效益的有三亿多亩, 还有約二亿亩在平整土地, 修筑沟渠以后, 也将得到 託

效益。 如果沒有这几年特别是最近两年大修水利的群众运动, 今年早实的情况必然要严

重許多倍。
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中共八届八中全会考虑到上述三个方面的情况, 建議国务院对今年的計划指标进行

一次調整。 一九五九年八月二十五日 国务院全体会議第九十 一次会議一致同意中共中央

的建議, 並且認为, 这是实事求是的态度, 对人民负责的态度。

我現在将国务院全体会議第九十一次会議通过的一九五九年國民經济計划主要指标

的調整方案提 全国人民代表大会常务委员会审核批准。

主要指标的調整情况如下:

工业: 钢产量由原定的一千八百万吨 (包括土鋼) 調整为一千二百万吨 (不包括土

鋼, 土鍋由各地方自产自用) ; 原煤产业由原定的三亿八千万吨調整为三亿三千五百万

吨; 其它工业品的产量指标也作了相应的調整。

工业总产值由原定的一千六百五十亿元調整为一千四百七十亿元。

农业: 粮食产量由原定的一万零五百亿斤調整为五千五百亿斤; 棉花产量由原定的

一亿担調整为四千六百二十万担; 其它农产品和畜产品的产量指标也作了相应的調

整。

农业总产值由原定的一千二百二十亿元調整为七百三十八亿元。

基本建設: 投資总额由原定的二百七十亿元調整为二百四十八亿元; 施工的限额以

上項目 由一千零九十二个調整为七百八十八个。 这样, 一方面可以使現有企业生产所需

要的材料得到保証, 另一方面可以 縮短基本建設的战役, 使重要項目提早投入生

产。

应该指出 , 指标調整以后, 今年计划仍然是 一个微穎跃进的计划。 比特大跃进的 一

九五八年, 工农业总产值将增长百分之二十。 工业总产值将增长百分之二十五点六 。

“洋鋼” 的产量将增长百分之五十, 原煤的产量将增长百分之二十四。 农业总产值将增

长百分之十, 粮食和棉花的产量也都将增长百分之十。 按照社会主义国家經济建設發展

的速度 和我国第一个五年计划的建設經驗来看, 应該說, 工业每年增产百分之二十以上

就是跃进, 培产百分之二十五以上就是大跃进, 增产百分之三十以上就是特大跃进; 农

业每年培产百分之十以上就是跃进, 增产百分之十五以上就是大跃进, 培产百分之二十

以上就是特大跃进。 我在今年四月十八 日 向第二届人大第一次會議做的政府工作报告中

會釋說过: 粮食的产品, 在农业机器和化学肥料还很少的条件下, 即使每年增产百分之
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十到二十, 就已經算得是跃进了 。 因此, 調整后的---九五九年工农业生产指标, 仍然保

持着跃进的速度。

还要指出 , 今年工业增产百分之二十五点六和农业增产百分之十, 是在去年工农业

大跃进的基础上出现的, 这不同于 常年分。 大家都知道, 悲 大了, 每增長百分之 一

‧的数值也就扩大了, 完成它就需要作更大的努力 。

調整后的指标, 在群众鼓足干劲, 力争上游的条件下, 工业生产有可能超額完成;

农业生产只要今后不再遇到更严重的自然灾害, 也是有可能拿取超额完成的。

完成調整后的計划, 我們就将在主要工农业产品的产量方面, 提前三年实现国务院

接受的中国共产党第八届代表大会第 一次会議关于第二个五年计划的建議, 以四大指标

为例, 中共八大的建議規定, 一九六二年的钢产量达到一千零五十万至一千二百万吨,

原煤产量达到 一亿九千万至二亿一千万吨, 粮食产量达到五千亿斤, 棉花产量达到四千

八百万担; 而在今年, “洋钢”产量将达到一千二百万吨, 煤产量将达到三亿三千五百万

吨, 粮食产量将达到五千五百亿斤, 棉花产量将达到四千六百二十万担, 都将达到 、 超

过或者接近中共八大建議的指标。 此外, 今年达到或者超过中共八大建議指标的主要工

业品, 还有原木、 冶金设备、 發电设备、 金屬切削机床、 棉紗、 机制紙 、 原盐等七种。

我們既然用两年时间基本上完成五年计划, 也就可以使工农业生产在以后三年內炎

得进一步的發展, 並且膨出手来加强某些薄弱的环节。 完全可以预料, 在第二个五年計

划期間, 我国工业和农业的增长速度, 都将大大高于第一个五年计划期間所 达到的水

平。 第二个五年计划必然是 一个大跃进的五年计划。 而我們完成了大跃进的第二个五年

計划, 也就有可能使 “十五年內在主要工业产品产量方面赶上英国水平” 的 口号, 争取

在十年左右时间内基本实现; 並且使原定在一九六七年实现的十二年农业發展需要, 可

以爭取大大提前超额完成。

三、 反右傾 、 鼓干劲、 进一步开展增产节约运动

为了坚持总路线、 保衛大跃进和人民公社的伟大成就, 为了争取今后国地電济的繼

我跃进, 必须反对 一切右倾情緒, 右傾思想和右倾活动。

我們在拟定和执行一九五九年国民經济計划的过程中, 在大跃进的高潮中, 什么發
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生过一些缺点和錯誤, 主要是生产指标定得高了 一些, 基本建設的摊子鋪得寬了一些,

职工人数增加得多了 一些, 这样就在劳动力的安排、 物資的分配、 資金的使用、 产品質

量的提高等方面出現了一些問題, 使国民经济在个别环节上出現了某些失調現象。 它表

明我們的計划工作机关 和经济工作机关还不善于在国民经济大跃进的情况下做好综合

衡工作。 我們必須总精这方面的經驗, 記取这个教训, 把不利的因素轉化为有利的 因

素。 但是, 我們必須指出, 我 的缺点是在大展中产生的, 主要是缺乏大跃进的經驗

造成的。 这些缺点是在具体执行社会主义建设总路 的实际工作中發生的, 而不是总路

释本身的缺点。 总路 本身就要求我們根据客观的条件, 最大限度地發揮主观能动性,

遵从客观经济規律, 注意各种比例关系。 在一年多来的实践中, 无 是正面的經驗, 或

者是反面的經驗, 都証明了社会主义建设总路 和 套 “两条腿走路” 方針是完全正确

的。 我們克服了工作中的缺点, 它們就将越 显出燦烂的光輝。 这些缺点和錯誤又是局

部性的和暫時性的, 不过是十个指头中一个指头的問題, 而且一經發現, 就立即改正。

广大干部 和广大群众在这个伟大的实践中, 受到了深刻的教育, 取得了許多宝貴的經

驗。 这是一个重大的收获。 我們認为, 旣严肃地糾正缺点, 又热情地保护广大群众和广

大干部的积極性, 这是指导群众运动必須遵循的原則 。 在任何时候, 都不应該向群众

冷水, 泄群众的气。

就在糾正实际工作中的某些缺点的过程中, 在经济指标落实的过程中 , 有一些人从

资产阶级的立場出發, 过低估計以至否定去年大跃进和人民公社的伟大成就, 夸大工作

中的某些缺点 和錯誤, 把局部当成整体, 把支流說成主流, 並且認为经济指标 越低越

好。 这种思想 和情緒, 近两个月来已经有所發展。 实际上, 抱有这种思想的人, 他們

本怀疑六亿多人口为改变 “一穷二白” 状况而掀起的轟轟烈烈的群众运动, 怀疑大跃进

和人民公社, 怀疑社会主义建設总路綫 和 一套 “两条腿走路” 的方针, 甚至怀疑社会主

义制度。 很明显, 如果我们听任这种思想繼續存在 和發展, 而不加以坚决的糾正 , 那

么, 我們就会大大地伤害广大群众的积極性, 就不能繼續跃进, 就不能取得社会主义事

业的胜利。 这当然只有利于国内外的敌人, 而不利于工人、 农民和革命知識分子; 只有

利于资本主义, 而不利于社会主义。 正因为这是一个关系到六亿多人口的前途的問題,

我們必須提出反对右倾的任务, 必须同一切实际存在的右傾情緒, 右傾思想 和右傾活动
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进行严肃的斗争。

在克服右似的基础上, 在繼續放手动群众, 鼓足群众革命干劲的基础上, 我们忍

为, 应该再接再厉, 把第二届人大第一次会議决定的增产节约运动进一步开展起来。

进一步开展增产节约运动, 是全面地超额 完成今年国民经济計划的主要保証。 当

我們提出这个口号的很短时间内, 国民经济的各个战线上已經出現新的局面。 在工业战

莪上, 八月上半月的鋼的日产量已經提高到三万四千一 百吨 (其中八月十三日 已經达到

三万八千八百吨 , 比上半年平均日产量二万九千多吨增长了百分之十七。 在农业战

上, 抗旱、 防洪、 防涝、 灭虫的斗争已经全面展开。 在劳动力的安排上, 到七月底止 ,

已經有四百多万职工回到农村 农业生产。 在商业战 上, 七月份的商品庫存比六月

份增加了五亿元。 在財政方面, 一月至八月上旬国家預算收多于支二十亿元。 我們还可

以看到, 在不少的企业中, 已經开展了比数量、 質量、 比劳动生产率、 比成本、 比安

全的劳动竞赛, 干劲冲天、 热气腾腾。 工厂中和农村中的許多领导干部, 深入現場, 踏

踏实实地 导生产, 並且同群众一起 “冲鋒陷陣” 。 一个新的生产高潮已经开始出現。

这就証明, 经济形势正在繼續健康 發展, 六亿多人民滿怀若信心, 我們的前途充滿着

光明。

为了进一步开展培产节约运动, 我們要求 : 工业、 农业、 运输业、 商业等各个经济

部門和其他的部門, 都应 无例外地开展社会主义竞赛, 努力增产, 厉行节约。 一切

企业事业单位都要按質、 按量、 按品种地和按月 、 按 地完成 和超额完成国家計划規定

的任务。 一切公社都要努力战胜自然灾害, 合理地使用人力、 物力, 加强田间管理, 做

好各项准备工作, 争取秋季丰收。 各个企业事业单位和各个公社在努力增产的同时, 必

須注意节约人力 、 物力 和财力, 提倡儲蓄, 使勤俭建国, 勤俭办企业事业、 勤俭办社、

勤俭持家、 学会过日子的口号变为每个人的实际行动。 各级笹导机关, 都必須抓紧九月

伤的工作, 以出色的成绩来迎接我們伟大的国庆十周年。

我們坚信, 在伟大的中国共产党和伟大的領袖毛泽东同志领导下的六亿多人民, 必

将在建設社会主义的道路上取得更加辉煌的新的胜利。
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全国人民代表大会常务委员会

关于設立农业机械部的决

(一九五九年八月 二十六日 通过)

第二届全国人民代表大会常务委员会第五次會議決定設立中华人民共和国农业机械

部。

全国人民代表大会訪問

蒙古人民共和国代表团名单

一九五九年八月二十六日 第二届全国人民代表大会

常务委员会第五次会 通过

团长 林伯渠

副团长 黄炎培

全国人民代表大会常务委员会副委員長

中国共产党中央委员会政治局委員

全国人民代表大会常务委员会副委員長

中国民主建国会主任委员

中国人民政治协商会議全国委员会副主席

团員 (按姓名笔划排列)

张 苏
全国人民代表大会常务委員会委員

全国人民代表大会法案委員會主任委員

中国共产党中央委员会候补委員

邵力子
全国人民代表大会常务委員会委員
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中国国民党革命委员会常务委員

>

全国人民代表大会民族委员会副主任委員

中国共产党中央委员会候补委員

内蒙古自治区人民委员会副主席

烏兰(女) 全国人民代表大会代表

全国妇女联合会主席团委員

楊明軒 全国人民代表大会常务委员会委员

中国民主同盟副主席

秘書长 张 苏 ( )

中华人民共和国主席任命人員

一九五八年八月二十三日

任命王幼 为中华人民共和国駐柬埔寨王国特命全权大使。

一九五九年六月七日

任命王雨田为中华人民共和国駐苏丹共和国特命全权大使。

一九五九年八月二十六日

任命陈正人为中华人民共和国农业机械部部长。

全国人民代表大会常务委员会任命人員

一九五九年五月 三 日

任命:

张苏、 余心情、 孙起孟、、 胡愈之, 除此生为全国人民代表大会常务委员会副

秘書长;

张苏为全国人民代表大会常务委员会办公厅主任, 余心清、 孙起孟 , 連貫 , 胡 愈

.
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之、 陈此生为全国人民代表大会常务委员会办公厅副主任。

全国人民代表大会代表变动情况

上海市选出的张元济代表于一九五九年八月十四 日逝世。

山东省选出的李顺章代表于一九五九年八月十八日逝世。

江苏省选出的冷遹代表于一九五九年八月十八 日逝世。

更正:

一九五九年第三号公报 8 頁第三十条第一款中的 “自治县人民会議” 应为 “自治县

人民委員会会議” 。
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